
   

 

 

 
 
 

N i e der sc hr i f t  
-  ö f f e n t l i c h e r  T e i l  -   

 
über die  

7. öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Verkehr  
am 12.11.2009 

in Rotenburg, Kreishaus, kleiner Sitzungssaal 

Teilnehmer: 
 

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Hans-Cord Graf von Bothmer  
Abg. Hans-Jürgen Krahn  
Abg. Heinz-Günter Bargfrede Vertretung für Abg. Lüdemann 
Abg.e Doris Brandt Vertretung für Abg. Ringe 
Abg. Reinhard Brünjes Vertretung für Abg. H. Blanken 
Abg. Reinhard Bussenius  
Abg. Dirk Detjen  
Abg. Dr. Peter Fröhlich  
Abg. Hans-Klaus Genter-Mickley  
Abg.e Ute Gudella-de Graaf  
Abg. Hans-Joachim Jaap  
Abg. Rudolf Kahrs  
Abg. Detlef Steppat  

Verwaltung 

KVD Heinz Peimann  
KAR Horst Wilshusen  
Frau Jutta Lange-Meyer  
Erster KR Dr. Torsten Lühring  
KAR Ulrike Ringen  
Herr Georg Torkler  
 
Entschuldigt: 
 

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Henri Blanken  
Abg. Rolf Lüdemann  
Abg. Helmut Ringe  

Verwaltung 

Landkreis Rotenburg 
(Wümme) 

              Der Landrat 
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Herr Gerd Hachmöller  

Gleichstellungsbeauftragte 

Frau Marianne Schmidt  
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Tagesordnung: 

a) öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-
higkeit 

  
 2   Feststellung der Tagesordnung 
  
 3   Genehmigung der Niederschrift über die 6. Sitzung am 22.04.2009 
  
 4   Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 
  
 5   Umsetzung des Nahverkehrsplanes im Landkreis Rotenburg (Wümme)    

Vorlage: 2006 - 11/0806 
  
 6   Antrag der EVB auf Übernahme eines pauschalen Kostenanteils von 17.000,-- EUR für 

Investitionsmaßnahmen auf der Strecke des Moorexpress 
Vorlage:  2006 - 11/0820 

  
 7   Schutzengel-Projekt im Landkreis Rotenburg (Wümme)    Vorlage: 2006 - 11/0805 
  
 8   Fortsetzung der Zusammenarbeit mit der Hamburg Marketing GmbH 

Vorlage:  2006 - 11/0773 
  
 9   Breitbanderschließung im Landkreis Rotenburg (Wümme) 

Vorlage:  2006 - 11/0818 
  
 10   Haushaltsplan 2010 

Vorlage:  2006 - 11/0800 
  
 11   Anfragen 
  
 

a) öffentlicher Teil 

Punkt 1 der Tagesordnung: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 
Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Vorsitzender Graf von Bothmer eröffnet um 14.30 Uhr die Sitzung. Anschließend stellt er die ord-
nungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest. Als Gäste begrüßt er  die Herren Opalka und 
Wiesner von der Verkehrsgesellschaft Nord-Ost-Niedersachsen mbH sowie die Pressevertreter. 
 
Punkt 2 der Tagesordnung: Feststellung der Tagesordnung 

 
Erster Kreisrat Dr. Lühring teilt Änderungen zur Tagesordnung mit. Der Tagesordnungspunkt 
„Bericht der Wirtschaftsförderung“ muss krankheitshalber entfallen.  Neu auf die Tagesordnung 
kommen die Punkte „Breitbanderschließung im Landkreis Rotenburg (Wümme)“ und  „Antrag der 
EVB auf Übernahme eines pauschalen Kostenanteils von 17.000,-- EUR für Investitionsmaß-
nahmen auf der Stecke des Moorexpress“. 
Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 
 
Punkt 3 der Tagesordnung: Genehmigung der Niederschrift über die 6. Sitzung am 
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22.04.2009 

 
Die Niederschrift über die 6. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft und Verkehr am 22.04.2009 
wird bei 3 Enthaltungen genehmigt. 
 
Punkt 4 der Tagesordnung: Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 

 
Es liegen keine Berichte vor. 
 
Punkt 5 der Tagesordnung: Umsetzung des Nahverkehrsplanes im Landkreis Roten-

burg (Wümme)    
Vorlage: 2006 - 11/0806 

 
Die Herren Opalka und Wiesner  von der VNO informieren den Ausschuss über die neuen Tarife 
und die Netzgestaltung im Landkreis Rotenburg (Wümme). Anschließend werden die Fragen 
hierzu der Abgeordneten Steppat, Bussenius, Fröhlich, Jaap und Genter-Mickley von den Herren 
Opalka und Wiesner beantwortet. 
Erster KR Dr. Lühring weist auf einen Fehler in der Sitzungsvorlage hin, der ROW-Tarif wird vo-
raussichtlich zum 01.04.2010 in Kraft treten, und nicht wie in der Vorlage steht, zum 01.04.2009.  
Er lobt die Arbeit der VNO, die in der kurzen Zeit einen Großteil des Nahverkehrsplanes umge-
setzt hat. Anschließend werden die aktualisierten Haushaltsansätze im Produkt 54.7.01 „ÖPNV-
Fördermaßnahmen 2010“ durchgegangen. Nach einer kurzen Diskussion über die gemeindlichen 
ÖPNV-Projekte wird über die Beschlussvorlage abgestimmt.   
 
Beschluss: 
 

1. Die in der Anlage dargestellten sowie die in der Sitzung besprochenen 
Änderungen werden zustimmend zur Kenntnis genommen. 

2. Die Ansätze im Haushaltsplanentwurf werden dementsprechend ver-
ändert. 

3. Über die verschiedenen Zuschussanträge der Gemeinden wird ab-
schließend im Rahmen der weiteren Haushaltsberatungen entschie-
den. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 6 der Tagesordnung: Antrag der EVB auf Übernahme eines pauschalen Kosten-

anteils von 17.000,-- EUR für Investitionsmaßnahmen auf 
der Strecke des Moorexpress 
Vorlage:  2006 - 11/0820 

 
Erster KR Dr. Lühring erläutert die Beschlussvorlage und empfiehlt dem Ausschuss, dem Antrag  
auf Übernahme des pauschalen Kostenanteils zuzustimmen.  
 
Beschluss: 
 

1. Der Landkreis Rotenburg (Wümme) übernimmt im Produkt „Tou-
rismus“ (57.5.01) den pauschalen Kostenanteil zur Finanzierung 
von Investitionen entlang der Moorexpress-Strecke im Jahre 2009 
in Höhe von 17.000,- EUR. 

 
2. Der pauschale Kostenanteil zur Finanzierung von Investitionen ent-

lang der Moorexpress-Strecke im Jahr 2010 in Höhe von 17.000,- 
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EUR wird im Haushalt 2010 bereitgestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 7 der Tagesordnung: Schutzengel-Projekt im Landkreis Rotenburg (Wümme)    

Vorlage: 2006 - 11/0805 

 
Abg. Genter-Mickley beantragt namens der SPD-Fraktion, das Schutzengel-Projekt nicht zurück-
zustellen, sondern aus Gründen der Unfallprävention durchzuführen.  Abg. Brünjes unterstützt 
den Antrag der SPD-Fraktion und verweist hierzu auf den neulich geschehenen tödlichen Unfall 
im Zuge der B 71. Abg. Steppat von der WFB-Fraktion spricht sich ebenfalls für die Durchführung 
des Schutzengel-Projektes aus.  
 
KVD Peimann erläutert den Beschlussvorschlag, warum aus Sicht der Verwaltung das Schutzen-
gel-Projekt zunächst zurückgestellt werden sollte.  
 
Nach einer anschließenden Diskussion über die Durchführung des Projektes wird vom Abg. Gen-
ter-Mickley beantragt, die Verwaltung mit der Durchführung des Schutzengel-Projektes zu beauf-
tragen. Über diesen Antrag wird abgestimmt. 
 
Beschluss: 
 

1. Die Kreisverwaltung wird beauftragt, Vorschläge zur Umsetzung 
des Schutzengel-Projektes zu erarbeiten. Bestehende Projekte sol-
len hierzu als Vorbild gelten. 

 
2. Junge Menschen im Alter von 16 bis 24 Jahren können vom Land-

rat zu Schutzengeln ernannt werden. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 8 
Nein-Stimmen: 3 
Enthaltung: 2 
 
 
Punkt 8 der Tagesordnung: Fortsetzung der Zusammenarbeit mit der Hamburg Marke-

ting GmbH 
Vorlage:  2006 - 11/0773 

 
Landrat Luttmann erläutert die Beschlussvorlage und empfiehlt dem Ausschuss, die Zusammen-
arbeit mit der Hamburg Marketing GmbH fortzusetzen. Die Zusammenarbeit mit der HMG müsse 
man als ein Teil der Gesamtaktion der Metropolregion Hamburg verstehen, in der auch Maß-
nahmen im Landkreis Rotenburg (Wümme) gefördert werden.   
 
Abg. Jaap stellt fest, dass im Veranstaltungskalender der HMG größere Veranstaltungen, die im 
Landkreis Rotenburg (Wümme) stattfinden, nicht aufgeführt seien. Er möchte wissen, woran das 
liege. Zur Beantwortung dieser Frage wird von Landrat Luttmann auf  die Sitzungsniederschrift 
verwiesen.  (Antwort: Die HMG wird von der Wirtschaftsförderung regelmäßig über wichtige Ver-
anstaltungen im Landkreis Rotenburg (Wümme) informiert. Die Auswahl der Veranstaltungen im 
so genannten Kulturkalender trifft die HMG in eigener Verantwortung). 
Abg. Genter-Mickley erklärt, dass die SPD-Fraktion die weitere Zusammenarbeit mit der HMG 
ablehne. Abg. Krahn wird sich bei der Abstimmung enthalten, da er keinen großen Nutzen für 
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den Landkreis Rotenburg (Wümme) sieht, die Zusammenarbeit mit der HMG weiterzuführen. Die 
Abg. Brünjes, Fröhlich und von Bothmer sprechen sich für die weitere Zusammenarbeit aus.  
 
Landrat Luttmann bittet um Zustimmung, auch wenn der Landkreis Rotenburg (Wümme) bei vie-
len Dingen von der Zusammenarbeit mit der HMG nicht so viel profitiere, wie die direkten Nach-
barn der Metropole Hamburg. 
 
Beschluss: 
 

Der Landkreis Rotenburg (Wümme) setzt die Beteiligung an der HMG für 
zunächst zwei weitere Jahre, bis 31.08.2011 fort. Als Kostenbeitrag zahlt 
der Landkreis im Januar 2010 und Januar 2011 für die Zeiträume Septem-
ber 2009 – August 2010  sowie September 2010 – August 2011 jeweils 
weitere 10.000,- EUR an die Hamburg Marketing GmbH. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 4 
Enthaltung: 1 
 
 
Punkt 9 der Tagesordnung: Breitbanderschließung im Landkreis Rotenburg (Wümme) 

Vorlage:  2006 - 11/0818 

 
Landrat Luttmann erläutert die Beschlussvorlage und verweist auf die Änderungen in der Tisch-
vorlage. Abg. Genter-Mickley erklärt für die SPD-Fraktion, dass eine Zustimmung ohne vorherige 
Beratung in der Fraktion nicht möglich sei. Die Abg. von Bothmer und Brünjes empfehlen dem 
Ausschuss, der Vorlage zuzustimmen, damit rechtzeitig bei der EU-Kommission das Notifizie-
rungsverfahren eingeleitet werden kann. 
 
Beschluss: 
 

Dem Konzept zum Ausbau der Breitbandinfrastruktur sowie der Übernah-
me eines Kostenanteils von 1/3 (ca. 4 Mio. €) durch den Landkreis an der 
über eine Ausschreibung zu ermittelnden Wirtschaftlichkeitslücke wird zu-
gestimmt. Für den Haushalt 2010 werden dafür 1 Mio. € als Investitions-
zuweisung sowie 3 Mio. € an Verpflichtungs-ermächtigung im Produkt 
57.10.1 Wirtschaftsförderung bereitgestellt.    

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 9 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 3 
 
 
Punkt 10 der Tagesord-
nung: 

Haushaltsplan 2010 
Vorlage:  2006 - 11/0800 

 
Nach einer kurzen Diskussion über die Vorgehensweise werden die Planansätze der beteiligten 
Ämter durchgesprochen. Die Fragen der Abg. Detjen, Brünjes und Fröhlich zu Tierschutzmaß-
nahmen  und zur Lebensmitteluntersuchung werden vom KVD Peimann beantwortet. Die in der 
Sitzung getroffenen Beschlüsse sollen im Haushaltsplan 2010 berücksichtigt werden. 
 
Beschluss: 
 

Für die weiteren Haushaltsberatungen zum Haushaltsplan 2010 werden 
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die betreffenden Voranschläge für die Erträge und Aufwendungen und der 
Investitionen mit den entsprechenden Ein- und Auszahlungen der Produkte 
12.2.03, 12.2.04, 12.2.05, 12.2.06, 12.2.07, 12.2.08, 51.1.03, 12.2.09, 
12.2.10, 41.4.01, 54.7.01, 57.1.01 und 57.5.01 sowie die in der Sitzung 
getroffenen Beschlüsse empfohlen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 12 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 11 der Tagesord-
nung: 

Anfragen 

 
Es liegen keine Anfragen vor. 
 
 

 

 

 

Vorsitzender         Landrat 

 

 

 

Protokollführer 
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